
Service du greffe
Division du soutien aux commissions permanentes, aux conseils consultatifs

et au Bureau de la présidence du conseil

PROCÈS-VERBAL d’une assemblée publique de la
COMMISSION SUR L’EAU, L’ENVIRONNEMENT, LE DÉVELOPPEMENT DURABLE ET LES GRANDS PARCS

Le jeudi 27 janvier 2021, à 19 h
Par visioconférence, webdiffusée à l’adresse ville.montreal.qc.ca/gaspillagealimentaire

Commissaires présent(e)s :
Mme Valérie Patreau, présidente
Conseillère d’arrondissement, Outremont
M. Francesco Miele, vice-président
Conseiller de la ville, Saint-Laurent
Mme Josefina Blanco
Conseillère d’arrondissement, Le Plateau–Mont-Royal
Mme Lisa Christensen
Conseillère d’arrondissement, Rivière-des-Prairies–Pointe-aux-Trembles
Mme Catherine Clément-Talbot
Conseillère de la ville, Pierrefonds-Roxboro
M. Gilles Déziel
Conseiller d’arrondissement, Rivière-des-Prairies–Pointe-aux-Trembles
Mme Fanny Magini
Conseillère d’arrondissement, Outremont
M. Jérôme Normand
Conseiller de la ville, Ahuntsic–Cartierville
Mme Maeva Vilain
Conseillère d’arrondissement, Le Plateau–Mont-Royal

Aucune absence.

Le quorum est atteint.

Aussi présent(e)s :

Mme Paula Urra, cheffe de division, Division collecte, transport et matières résiduelles,
Direction de la gestion des matières résiduelles, Service de l’environnement
Mme Maud Fillion, cheffe de section, Planification et développement gestion des
matières résiduelles, Division collecte, transport et matières résiduelles, Direction de la
gestion des matières résiduelles, Service de l’environnement
M. Sylvain Boissonnier, conseiller en planification, Division collecte, transport et
matières résiduelles, Direction de la gestion des matières résiduelles, Service de
l’environnement
Mme Marie-Philippe Chouinard, chargée d’expertise, Division mobilisation, biodiversité
et résilience, Bureau de la transition écologique et de la résilience

1. Ouverture de l’assemblée

La présidente de la Commission, Mme Valérie Patreau, déclare l’assemblée ouverte à 19 h. Elle
souhaite la bienvenue aux personnes présentes à l’occasion de cette assemblée publique
consacrée à l’audition des mémoires et commentaires du public sur la cessation du gaspillage
alimentaire à Montréal. Elle mentionne que cette séance d’audition de mémoires virtuelle est une
première et remercie les personnes en soutien à l’organisation de cette assemblée.

La présidente rappelle que cette consultation publique a été lancée à la demande d'un groupe de
Montréalaises et Montréalais qui ont déposé une pétition en vertu du droit d'initiative, dont elle
précise le fonctionnement. Elle ajoute que ces citoyennes et citoyens demandent une
consultation pour s'inspirer et se doter de mesures répondant aux meilleures pratiques afin qu’il
n’y ait plus de gaspillage et de destruction d’aliments encore propres à la consommation par les
commerces, les institutions et les industries (ICI) à Montréal.

La présidente se présente, puis invite les membres à se présenter à tour de rôle. Elle signale la
présence des personnes-ressources de la Ville de Montréal qui ont veillé à la préparation du
document de consultation ainsi que de la secrétaire recherchiste de la Commission. Elle rappelle
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que le document en question est disponible sur le web pour référence et qu’il fait état des
principaux enjeux relatifs au gaspillage alimentaire à Montréal et des actions déjà prises par la
Ville pour agir dans ce domaine.

La présidente rappelle qu’une présentation publique du dossier a eu lieu le 3 décembre 2020.
Elle ajoute que cette assemblée a également été l'occasion pour la personne à l'origine de cette
consultation, Mme Atlantide Larouche Desrochers, de présenter les raisons qui ont motivé sa
demande et ses constats de la situation actuelle. La présidente précise que cette étape
d'information étant complétée, la Commission en est désormais à l’étape de recueillir les
observations du public et à échanger avec les personnes et organismes inscrits pour présenter
un mémoire ou une opinion dans le cadre de ces audiences publiques.

La présidente informe l’assemblée que la Commission reçoit encore les mémoires jusqu’au
5 février et qu’il est aussi toujours possible de répondre au questionnaire en ligne disponible à
l’adresse realisonsmtl.ca/gaspillagealimentaire. Elle rappelle enfin les différents outils de
communication déployés pour faire connaître cette consultation publique.

2. Adoption de l’ordre du jour

Sur une proposition de Mme Catherine Clément-Talbot, appuyée par Mme Maeva Vilain, l’ordre
du jour est adopté à l’unanimité.

3. Consultation sur la cessation du gaspillage alimentaire – Audition et dépôt des
mémoires et opinions

La présidente décrit le fonctionnement de la période d’audition des mémoires et donne quelques
consignes aux participantes et participants qui prendront la parole. Elle invite ensuite la première
personne dont la participation est prévue à l’horaire à commencer sa présentation.

3.1 MME RUBA GHAZAL, DÉPUTÉE DE LA CIRCONSCRIPTION DE MERCIER

Mme Ghazal présente sa position, qui est détaillée dans le mémoire soumis à la Commission. En
fait foi l’enregistrement vidéo disponible sur le web.

La présentation est suivie d’une période de questions et commentaires des commissaires :

Commissaires Questions / commentaires

Mme Fanny Magini
Mentionne quelques mesures présentes dans le PDGMR en lien avec la
lutte au gaspillage alimentaire / Demande quelles autres mesures devraient
être mises en œuvre par la Ville pour répondre adéquatement à cet enjeu.

Mme Maeva Vilain
Souhaite obtenir des détails sur l’échéancier prévu pour le cheminement du
projet de loi no 491 déposé à l’Assemblée nationale par Québec solidaire et
qui concerne la lutte contre le gaspillage alimentaire.

Mme Catherine
Clément-Talbot

Demande si le projet de loi no 491 prévoit la création d’un registre public
sur les invendus alimentaires / Demande si une réflexion a été faite au sujet
de la date d’expiration des produits dans le cadre de l’élaboration du projet
de loi par Québec Solidaire.

M. Francesco Miele

Demande si la gestion de l’importation des aliments devrait être couverte
par les actions de la Ville pour lutter contre le gaspillage alimentaire /
Demande si le modèle français prévoit des ententes entre des producteurs
et des organismes communautaires pour redistribuer les invendus.

Mme Josefina
Blanco

Mentionne que la Ville tente de dresser un portrait clair de l’état du
gaspillage alimentaire à Montréal.

Mme Valérie
Patreau

Demande ce que la Ville pourrait faire afin de stimuler des modèles
d’économie circulaire qui généreraient moins de gaspillage alimentaire.

La présidente remercie Mme Ghazal, puis cède la parole à M. Johnny Saliby, de l’organisme
Sauvegarde.

Page 2 sur 4

http://www.realisonsmtl.ca/gaspillagealimentaire
http://ville.montreal.qc.ca/pls/portal/url/ITEM/BA60BBEE4C4B102AE0530A930132102A
https://www.youtube.com/watch?v=Tu6FpWqJ0YU&list=PLTCuXtmZ_Ew6hBRejgXomXQ7NMA7hofoK&index=10&t=6718s


COMMISSION PERMANENTE SUR L’EAU, L’ENVIRONNEMENT, LE DÉVELOPPEMENT DURABLE ET LES GRANDS PARCS

Procès-verbal de l’assemblée publique tenue le 27 janvier 2021, 19 h – Cessation du gaspillage alimentaire

3.2 M. JOHNY SALIBY, FONDATEUR, SAUVEGARDE

M. Saliby, de l’organisme Sauvegarde, présente la position de son organisme qui est détaillée
dans la présentation et le mémoire soumis à la Commission. En fait foi l’enregistrement vidéo
disponible sur le web.

La présentation est suivie d’une période de questions et commentaires des commissaires :

Commissaires Questions / commentaires

Mme Fanny Magini
Demande des précisions sur le fonctionnement de l’application présentée,
notamment le volet concernant les partenariats avec les organismes de
charité et les reçus d’impôts.

Mme Catherine
Clément-Talbot

Demande si cette application peut être brevetée et d’où vient l’inspiration à
son origine.

Mme Maeva Vilain

S’enquiert de l’existence d’études de marché relatives aux applications
dédiées à la gestion des surplus et des invendus et demande s’il y a un
intérêt des Montréalaises et Montréalais pour de tels outils technologiques /
Demande si l’application est conçue de façon à limiter les durées de
transport des invendus vers la population afin d’en limiter l’empreinte
carbone.

Mme Valérie
Patreau

Demande ce que la Ville pourrait faire pour faciliter et contribuer à
l'utilisation de l’application présentée.

La présidente remercie M. Saliby, puis cède la parole à Mme Marie-José Mastromonaco, de
l’organisme Deuxième Récolte, aussi connu sous le nom Second Harvest.

3.3 MME MARIE-JOSÉ MASTROMONACO, DIRECTRICE DES OPÉRATIONS, DEUXIÈME RÉCOLTE

Mme Mastromonaco présente la position de son organisme, détaillée dans le document de
présentation soumis à la Commission. En fait foi l’enregistrement vidéo disponible sur le web.

La présentation est suivie d’une période de questions et commentaires des commissaires :

Commissaires Questions / commentaires

Mme Catherine
Clément-Talbot

Demande si les commissions scolaires peuvent participer à l’initiative
présentée / S’interroge sur la possibilité de fournir des repas préparés en
milieu scolaire pour les enfants qui ne peuvent pas dîner à la cafétéria.

M. Francesco Miele

Demande si l’organisme reçoit une compensation pour le tonnage de
matières qu’il réussit à détourner de l’enfouissement / Demande si cette
option a été envisagée afin de couvrir certains des coûts de fonctionnement
du projet.

Mme Maeva Vilain

Demande si l’organisme bénéficie d’un financement fédéral, excluant le
financement d’urgence accordé ces derniers mois en raison de la pandémie
/ Demande comment pourraient être financées les opérations des
distributeurs dans l’éventualité où ceux-ci seraient légalement contraints de
redistribuer leurs invendus aux organismes communautaires.

Mme Valérie
Patreau

S’enquiert des mesures que la Ville de Montréal pourrait prendre pour
soutenir le travail de l’organisme / Demande s’il existe des exemples
d’autres villes qui auraient adopté des règlements ou pris des engagements
en soutien à la mission de Deuxième Récolte.

La présidente remercie Mme Mastromonaco pour sa présentation et cède la parole à
Mme Angelika Jangazina, du Projet Zéro Déchet.

3.4 MME ANGELIKA JANGAZINA, FONDATRICE-PRÉSIDENTE, LE PROJET ZÉRO DÉCHET

Mmes Jangazina présente la position de son organisme, détaillée dans le document de
présentation soumis à la Commission. En fait foi l’enregistrement vidéo disponible sur le web
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La présentation est suivie d’une période de questions et commentaires des commissaires :

Commissaires Questions / commentaires

Mme Catherine
Clément-Talbot

Demande si une partie du projet de Mme Jangazina a été dirigé vers des
haltes-chaleurs ou des endroits aménagés pour accueillir les personnes en
situation d’itinérance / Souhaite connaître les besoins financiers associés
au déploiement du projet / Demande si et comment le Projet Zéro Déchet
cible ou non les enfants comme bénéficiaires cibles.

M. Francesco Miele Félicite Mme Janganiza pour le travail accompli.

Mme Josefina
Blanco

Indique que les conseillères et conseillers municipaux sont de bons points
de contact pour identifier et faire le lien avec des organismes
communautaires et qu’ils peuvent être sollicités à cet effet.

Mme Valérie
Patreau

Demande s’il existe de bonnes pratiques de gestions des stocks dans les
magasins qui mériteraient d’être mieux connues / S’enquiert de l’existence
d’un mouvement citoyen en faveur d’un allègement des mesures et des
obligations en lien avec les dates de péremption des aliments, tel que
suggéré.

La présidente remercie Mme Jangazina pour sa présentation.

4. Levée de l’assemblée

Avant de lever la séance, la présidente remercie à nouveau toutes les personnes qui ont
présenté ce soir leur opinion à la Commission, ainsi que ses collègues commissaires pour leur
participation. Elle remercie également le personnel de la Ville qui a veillé à la bonne marche de
cette séance. La présidente indique que les mémoires déposés aujourd’hui et les
enregistrements vidéo de cette séance seront disponibles en ligne au cours des prochains jours,
sur la page consacrée à la consultation sur le site web des commissions permanentes de la Ville
de Montréal.

La présidente rappelle que la Commission se réunira à nouveau ce vendredi le 29 janvier en
après-midi, pour une seconde assemblée publique consacrée à l’audition des mémoires dans ce
dossier.

La séance est levée à 21 h 03, sur une proposition de Mme Lisa Christensen, appuyée par
M. Francesco Miele.

DÉPOSÉ LE 17 novembre 2022

Valérie Patreau
Présidente

Julie Demers, pour
Myriam Laforce
Secrétaires recherchistes
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